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Achtundvierzigſter Jahrgang

Zeilung
Anzeigen

werden die 6 geſpaltene Kolonelzelle
oder deren an mit 80 Pig be
rechnet und in unſeren Annahmeſtellen
und allen Anzeigen Geſchäften an
genommen Reklamen die Zeile 1 Mk
Schluß der Jnſeratenannghme vorm

11 Uhr in der Sonntagsnummer
abends 6 Uhr

Erſcheint täglich zweimal

Sonntags und Montags einmal

Schriftleitung und Haupt Geſchäfts
elle Halle Gr Brauhausſtraße 17

Nebengeſchäftsſtelle Markt 24

Fr 229 Halle Sonntag den 17 Mai 1914

Deutſcher Reichstag
Sitzung vom 16 Mai 1914

Am Bundesratstiſche Die Staatsſekretäre Dr Delbrück
graetke und Kühn

Präſident Dr Kaempf eröffnete die Sitzung um 1014 Uhr
Zu der Spezialberatung des Reichstagsetats

jagen vor die Anträge Behrens Wirtſch Vgg und Ge
noſſen auf Einſetzung einer beſonderen Kommiſſion für
ſoziale und Arbeiterangelegenheiten Baſſermann Natl
und Genoſſen auf Einſetzung einer beſondern Kommiſſion
für Handel und Gewerbe

Abg Ledebour Soz
Die Geſchäftsbeſtimmungen des Reichstages

gaben zu wenig Elaſtizität Durch die kleinen Anfragen iſt
ja ſchon eine gewiſſe Abhilfe geſchaffen Aber durch das
Ddiätengeſetz wird die Bewegungsfreiheit des Reichstages
eingeengt die monatlichen Pauſchalſummen die ſich ſtaffel
weiſe bis auf 1000 Mark ſteigern bewirken daß der Reichs
tag immer erſt Ende November einberufen wird daß aber bis
Mitte Mai alle Arbeiten erledigt werden müſſen da das
Arbeitspenſum von Jahr zu Jahr ſteigt wird ſo eine Ver
längerung des Arbeitstages bewirkt Länger als 5 Stunden
ſollte keine Plenarſitzung dauern zumal da die Abgeord
neten auch noch anſtrengende Kommiſſionsſitzungen haben
So leidet auch die dritte Leſung die manchmal auf einen
Tag zuſammengedrängt wird Da die Etats des Auswärti
gen Amtes und des Reichskanzlers am Schluß der Etats
heratung ſtehen können gerade die wichtigſten Fragen der
internationalen und der inneren Politik nicht genügend er
zrtert werden Wir haben auch an die Beamten des Reichs
ages und an die Preſſe zu denken ſie darf durch die ge
chäftlichen Dispoſitionen des Reichstages nicht überbürdet
werden Die Parteien ſollten ſich verſtändigen und durch
einen Jnitiativantrag eine Abänderung des Diätengeſetzes
erſtreben Dem Antrage auf Ausdehnung der Freifahrt
karten für die Dauer der Legislaturperiode ſtimmen wir zu
Lebhafter Beifall bei den Soz

Abg Dr Thoma Natl Jch möchte über
das ſtenographiſche Bureau e

deſſen unverdroſſene Arbeit von uns als Selbſtverſtändlich
keit hingenommen wird die einer Unterſchätzung gleich
vommt ein Wort einlegen Die Stenographen ſind nach
neiner Meinung nicht Angeſtellte des Präſidenten ſondern
Beamte des Reichstages Die Stenographen erheben nicht
materielle Forderungen ſondern wünſchen Regelung ihrer
Anſtellungsverhältniſſe Unter ihnen befinden ſich 17 Aka
demiker Es gibt aber keine beſtimmten Vorſchriften über
ihre Vorbildung und Anſtellung Der Vorſteher des
tenographiſchen Bureaus hat eigentlich keine Leitungs
defugniſſe er unterſteht dem Bureaudirektor der die Be
ſonderheiten des ſtenographiſchen Dienſtes nicht würdigen
kann eine einigermaßen erträgliche Amtsbezeichnung fehlt
Die Reichstagsſtenographen ſollten aus ihrer Subaltern
ſtellung herausgenommen werden Jn Bayern Sachſen
Oſterreich uſw iſt alles geſchehen was ich hier als Wünſche
vortrage Beifall

Präſident Dr Kaempf Jch werde den vorgebrachten
Wünſchen die größte Aufmerkſamkeit widmen und erneut
die Verhältniſſe unſeres ſtenographiſchen Bureaus prüfen
unter dem Beirat der ſachverſtändigen Mitglieder des
Hauſes Beifall

Abg Liſt Eßlingen Natl Die Klagen des AbgLedebour über unſere Geſchäftsbehandlung ſind nicht un
berechtigt aber die unbefriedigenden Zuſtände ſind mit auf
die falſchen Dispoſitionen der Regierung zurückzuführen Die
Budgetkommiſſion müßte früher mit der Etatsberatung be
ginnen können So viele Geſetzentwürfe innerhalb einer
Tagung wie diesmal ſind zuviel und ganz unrichtig iſt es
noch in letzter Stunde ſo bedeutende Vorlagen wie das
Rennwettgeſetz und das Altpenſionärgeſetz zu machen Zu
ſtimmung Zu den früheren ſchönen Zuſtänden 3 Stun
den Kommiſſions und 5 Stunden Plenarſitzung wird man
nicht wieder zurückkehren können wir müſſen uns damit
abfinden Aber bei einer Einſchränkung unſeres Rede
bedürfniſſes Sehr richtigl und bei guten Dispoſitionen
der Regierung werden wir zu befriedigenderen Zuſtände
gelangen Das Diätengeſetz iſt ja verbeſſerungsbedürftig

Der Antrag auf Gewährung freier Fahrt
an die Reichstagsmitglieder für die ganze Legislatur
veriode iſt 1912 einſtimmig 1913 gegen wenige Stimmen
angenommen worden Von einer Prämie für Wohlver
alten des Reichstags ſollte in dieſem Zuſammenhange
keine Rede ſein Weiter empfehle ich den Antrag auf Ein
etzung einer Handels und Gewerbekommiſſion VBeifall
bei den Natl

Abg Gröber Ztr Dem Antrage wegen Verlängerung
r Freifahrtkarten ſtimmen wir zu Das Diätengeſetz hat
ſeine Schuldigkeit getan Jetzt

haben wir einen beſchlußſähigen Reichstag
benn es nötig iſt Eine weſentliche Urſache für die Ver
angerung der Sitzungen ſind die ewigen Wiederholungen
in Kommiſſion und Plenum Man brauchte den Etat bei
ne ſich faſt immer um dieſelben Dinge handelt nicht
Foesmal der Kommiſſion zu überweiſen Eine ſtändige
Kommiſſion ſollte ferner im großen und ganzen

b einen feſten MitgliederbeſtandAben Dann vermeidet man auch die fürchterlichen
n gzialiſten Heiterkeit die der Schrecken aller Kom

a sberatungen ſind Schuld an der geſchäftlichen Lage
weſ auch die mangelnde Dispoſition der Regierung So

jetzt kein Menſch ob geſchloſſen oder vertagt wird
an richtigh Wir ſollten ſchon bei Seſſionsbeginn das
Hauptmaterial vorgelgt erhalten Die Spegialgeſetze wer
en jetzt nicht rechtzeitig r

er Reichstagsbeamken
eitlich geregelt werden

Abg Dr Müller Meiningen Fortſchr Vpt Daß unſere
Kommiſſionen wie Taubenſchläge ſind kommt daher daß
wir infolge der vielen uns zugehenden Geſetzentwürfe die
Kommiſſionen nicht alle beſetzen können Herr Gröber weiß
ſelbſt daß die Spezialiſten für eine Partei recht notwendig
ſind Wir könnten daran denken ob wir uns nicht wenig
ſtens die

erſte Leſung mit ihren endloſen Deklamationen
erſparen könnten Den größten Wert lege ich auf einen Ge
ſchäftsplan Beim Beginn der Seſſion müßte eine Ver
ſtändigung zwiſchen Regierung und Reichstag ſtattfinden
Beifall links

Abg Frommer Doutſchkanſ Dem Antrag auf Nieder
ſetzung einer Handels und Gewerbekommiſſion liegt ein
ſehr verſtändiger Gedanke zu GBrunde Einer ſozialen
Kommiſſion könnten wir fo ſtimmen

Abg Hoch Soz ſchloß ſich den
Hauptpunkten an

Auf eine kurze Bemerkung des Abg Liſt Natl ſagte
Präſident Dr Kaempf nochmals eine Prüfung der vorge
tragenen Wünſche zu

Der Etat des Reichstages und der Antrag Baſſermann
Natl wegen einer beſonderen Handels und Gewerbe

kommiſſion wurden angenommen Die Abſtimmung über
den Antrag Behrens Wirtſch Vgg auf Niederſetzung einer
ſozialen Kommiſſion blieb zweifelhaft die Auszählung er
gab die Anweſenheit von nur 177 Mitgliedern Das Haus
war alſo

Vorrednern in den

beſchlußunfähig
Der Präſident ſchloß die Sitzung und beraumte die nächſte

auf eine Viertelſtunde ſpäter an zwecks Fortſetzung der
heutigen Tagesordnung

Schluß 12 Uhr 20 Minuten

Zweite Sitzung vom 16 Mai 1914
Am Bundesratstiſche Die Staatsſekretäre Dr Delbrück

Kraetke und Kühn
Präſident Dr Kaempf eröffnete die Sitzung um 12 Uhr

44 Minuten
Die Abſtimmung über Einſetzung einer Kommiſſion für

ſoziale und Arbeiterangelegenheiten wurde auf die dritte
Beratung verſchoben die Reſolution Baſſermann Natl
wegen der Freifahrtkarten wurde faſt einſtimmig ange
nommen

Der Etat des Reichstages wurde bewilligt
ebenſo ohne Diskuſſion der Etat für das Reichsmiltär
gericht und die Ergänzung zum Etat der Marine
verwaltung

e 1So rn 2 t t 2 972 J 449 r 4 2Die Ergänzung zum Etat des Reichsſchatzamts
2140 Millionen Einnahmen für den Verkanf des Grundftücks
Victoriaſtr 34 in Berlin wurde in Konſequenz der Ab
lehnung des Ankaufs des Grundſtücks für das Militär
kabinett geſtrichen

Zum Etat der Reichsſchuld bemerkte
Abg Zimmermann Natl Der Wehrbeitrag hat uns

vor einer Schuldenvermehrung bewahrt Hoffentlich wird
in der Zukunft ein ſtrenges Finanzregiment geführtm

Der Etat wurde bewilligt ebenſo der Etat für den
Rechnungshof des Deutſchen Reiches

Beim Etat des Allgemeinen Peuſionsfonds
wünſchte

Abg Erzberger Ztr eine beſonders wohlwollende Be
handlung der Kriegsteilnehmer und ſchlug eine private
Auskunftsſtelle für verabſchiedete Offiziere vor

Heneralmajor Frhr v Langermann und Erlencamp
Die verſuchsweiſe eingerichtete Auskunftsſtelle muß wenig
ſtens die ſchwebenden Angelegenheiten zu einem auten Ende
führen

Der Etat wurdo bewilligt
Zu einigen noch ausſtehenden Teilen de

Poſtetats
hat die Budgetkommiſſion allen Bureaubeamten beim
Reichspoſtamt die Stellenzulage von 300 Mark zu be
willigen und dieſe im Gegenſatz zum Etatsentwurf für ven
ſionsfähig zu erklären beantragt Bei der Betriebsverwal
tung ſollen ſtatt 190 Stellen für Vizedirektoren bei den
Amtoern I Klaſſe 240 eingeſetzt werden für Poſt und Tele
grapheninſpektoren 683 anſtatt 733 Ferner beantragte di
Kommiſſion Reſolutionen auf Errichtung von Beamker
und Angeſtelltenausſchüſſen in den einzelnen Verwaltunger
und auf Bewilligung von Ausgleichszulagen an aus den
Arbeiter und Handwerkerverhältniſſen hervorgehende Un
terbeamten wenn die Nichtanrechnung der Arbeiter und
Handwerker Dienſtjahre auf das Beſoldungsdienſtalter Ge
l altsunterſchiede gegenüber anderen Unterbeamten zur

olge hat

Berichterſtatter Abg VBeck Heidelberg Natlib Die
Beſchlüſſe der Kommiſſion ſind einſtimmig gefaßt worden
Die Konſequenzen des letzten Beſchluſſes müſſen auch bei an
deren Behörden gezogen werden

Staatsſekretär des Reichspoſtamts Kraetke
bündeoten Regierungen ſind damit einverſtanden
Vißzepräfident Dr Paaſche ſchlug vor die Konſequenzen
in der dritten Leſung zu ziehen

Abg Antrick Soz führte Klage über Mißſtände in der
Oberpoſtdirektion Braunſchweig

Staatsſekretär Kraectke Die vorgebrachten Klagen gie
len einzig dahin das Unterbeamtenperſonal in einen ge
wiſſen Gegenſatz zu den höheren Beamten zu bringen Bei
dieſen braven und tüchtigen Leuten muß aber ſolch Unter
fangen mißglücken

Abg Brühne Soz brachte Beſchwerden der Beamten
in Frankfurt a M vor

Abg Werner Hersfeld W Vgg ſprach die Hoffnung
aus daß im nächſten Jahre die Vizedirektorenſtellen in Di
rektorſtellen umgewandelt würden und weiter den Wunſch

C

Die Ver

gach Aufrückunasmöaglichkeiten für gehobene Unterbeamte

e

Das Haus beſchloß nach dem Antrage der Kommiſſion
und nahm die beiden Reſolutionen an

Die noch rückſtändigen Titel zum Reichseiſenbahnetat
v ohne Debatte bewilligt

um
Etat der allgemeinen Finanzverwaltung

lag eine Reſolution der Deutſchkonſervativen betreffend Zoll
behandlung von Gerſte vor ſie ſoll erſt nach der Erledigung
des Reichshaushaltsetats beraten werden Die Kommiſſion
hat beantragt den Etat unverändert zu genehmigen

Abg Kleye Natl klagte daß die durch das Mißjahr 1911
ſchwer geſchädigte Zuckerrübeninduſtrie

unter den Beſtimmungen der
Brüſſeler Zuckerkonvention

nicht beſtehen könne Keine einzige neue Fabrik ſei mehr
entſtanden böſe Zeiten ſeien namentlich für die kleinen Fa
briken ausgebrochen Der Ruin der kleinen Produzenten
ſei unabwendbar wie der der kleinen Brenner es war Eng
land habe durch Drohungen Rußlands Aufnahme in die
Konvention mit außerordentlicher Sonderbevorzugung er
zwungen und kündige jetzt ſelbſt die Konvention Die Rü
benzuckerinduſtrie ſei das Stiefkind der Reichsregierung ge
worden Auch der Reichstag habe ſich ihrer nicht angenom
men Sie ſei gegen Rußland und gegen Kuba gänzlich ins
Hinterktreffen geraten obwohl alle fremden Zuckerinduſtrien
erſt von der deutſchen gelernt hätten Der Kampf den man
damals vermeiden wollte der komme nun doch

Staatsſekretär des Reichsſchatzamts Kühn Jch war
öußerſt überraſcht daß der Vorredner mich gewiſſermaßen
als Erzfeind der deutſchen Zuckerinduſtrie hinſtellte Jch
habe ein warmes Jntereſſe für das Gedeihen dieſer Jn
duſtrie gezeigt und es erfüllt mich mit Bedauern daß wir
eine ungünſtige Periode vor uns haben Die Produktion
des Jahres 1912 war eine ſo glänzende wie wir ſie noch nie
erlebt haben Über abſolut niedrige Preiſe kann man nicht
klagen ſie halten ſich zwiſchen 9 und 12 Mark Für die
Stetigkeit der Preiſe ſpricht ebenfalls die Statiſtik Der
Staatsſekretyär zitiert die entſprechenden Ziffern Der
Vorredner hat dann auch die Gelegenheit benutzt um eine
Lanze gegen die Brüſſeler Konvention einzulegen Sie war
eine Notwendigkeit nach außen und nach innen nach außen
wegen des bekannten Standpunktes Englands des Haupt
abnehmers und nach innen weil die Zuſtände geradezu un
erträglich geworden waren An den ungünftigen Verhält
riſſen der Jnduſtrie trug das Kartell erhebliche Schuld Die

Prämien wären auch abgeſchafft worden wenn die Konven
kiösn nicht zuſtande gekommen wäre Bei der Konvention
haben wir weſentlich das Intereſſe der Jnduſtrie im Auge

hal Sie wird auf noch auf denNarkt angewieſen ſein denn 70 Prozent unſereri I angewie en ein venn d Drogzent 1lliere
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Abg Wurm Soz Den Fortfall des Auslandsmarkts
kann nur die Stärkung des Konſums im Jnlande aus

die Aufhebung der Zuckerſteuer not
er Zucker wird dann ein Nahrungsmittel wer

Daß der Rohrzucker nicht konkurrenzfähig war lag an
ſpaniſchen Wirtſchaft die Produktionskoſten des Zucker
rs ſind ja viel geringer
Abg Koch Fortſchr Vpt Uns kann jetzt nur geholfen

vorden wenn die Konfumſtener von 14 auf 10 Mark herab
geſetzt wird Durch die Brüſſeler Zuckerkonvention iſt we

Zuckerfabrikation ge
kommen England hat die Konvention gekündigt um ſeinen

o l 44 nun rI t l u verſchaffen
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B2 d J 2 o ab rcrohnern n littAbg v l icker zo n c J t 54 v S V 3 9Meding Welfe Jm nächſten Jahre wird es drin

I F l 582 2gend erforderlich ſein zu e gen ob nicht die Jnlandsver
2 O rS T d 4 nbrauchsabgabe auf Zucker von 14 auf 19 oder 8

gen
W

o nnigeherabzuſetzen wäre Zur Annahme empfehle ich die von mir
mit Unterſtützung aus den Kreiſen der Konſervativen des
Zentrums und der Polen eingebrachte Reſolution nach der
die Menge des zur Bienenfütterung abgelaſſenen Zuckers
von 5 kg auf 10 kg für jedes Bienenſtandvolk erhöht werden
ſoll

Direktor im Reichsſchatzamt Meuſchel Die Prüfung die
ſer Frage wird ſpäteſtens bis zum 1 April 1915 erfolgen und
möglicherweiſe das ſteuerfreie Quankum erhöht werden
können

Abg Dr Paaſche Natl Wir worden die Zuckerſteuer
die ſich ſeit Jahren bewährt an die ſich das Publikum ge
wöhnt hat und die für die Reichsfinanzen eine ſolche Rolle
ſpielt nicht mit einem Male abſchaffen können Jch habe
von jeher für die Zuckerinduſtrie gekämpft man hat mich ja
eine Zeitlang den Zuckerpaaſche genannt Heiterkeit Auch
von der Verminderung der Zuckerſteuer um 2 Pf pro Pfund
können wir keine Konſumerhöhung erwarten die den
Ausfall ausgliche die Erfahrungen von 1911 ſprechen durch
aus dagegen Daß uns der Kolonialzucker überflügelt davon
iſt gar keine Rede Vorwärts gekommen iſt nur Kuba Die
deutſche Zuckerinduſtrie iſt die höchſtentwickelte der Welt
Japan iſt auf dieſem Gebiet ſehr vorwärts gekommen weil

s die billigſten Arbeitslöhne hat
Abg Dr Arendt Rpt Eine Herabſetzung der Zucker

ſteuer hat ſtets zu einer ſtarken Steigerung des Konſums ge
führt Wenn wir neue Einnahmen für das Reich erſchließen
dann wird dieſe Herabſetzung an erſter Stelle ſtehen Der
Staatsſekretär hat das können wir ihm beſtätigen keine
Freude am Rückgang der Produkktion

Abg Kleye Natl Wenn in Rußland das Kartell fiele
würde Herr Wurm ſehen wie wir den Kampf ſiegreich durch
führen würden

Abg Koch verwahrte ſich gegen die Angriffe des Abg
Dr Axendt

Abg Kreth Dtſchkonſ Auch wir bedauern daß dieErmällaung der Zugerlteuer beber in nete n



e re

ſteuer und auf die Vermögensſteuer Wir haben auf die
Dividenden Mühlenumſatz und Kotierungsſteuer hinge

wieſen Gehen die Sozialdemokraten mit ſo wird auf einem
der letzteren Wege die Deckung unſchwer zu erreichen ſein

Abg Siebenbürger Konſ Durch die aus Rußland ein
geführte Kleie in der ſich ſehr viel Mehl findet werden
die Mühlen die Landwirtſchaft und nicht zuletzt die Finanz
verwaltung erheblich geſchädigt

Geh Ober Reg Rat Trautvetter gab Aufklärung über
die techniſche Behandlung der Kleie

Abg Fegter Fortſchr Vpt Die Einfuhr von Kleie iſt
für die kleinen Landwirte von größter Bedeutung

Abg Molkenbuhr Soz Den Müllern kann nur durch
Aufhebung des Einfuhrſcheinſyſtems geholfen werden

Abg Kreth Konſ Eine ſo wichtige volkswirtſchaftliche
Frage ſollte nicht vor müdem und ſchwach beſetztem Hauſe
deraten werden Sollen wir die Augen zumachen wenn
Rußland unſ wirtſchaftlich und politiſch ſchlecht behandelt

Staatsſekretär Kühn Vom Regierungstiſch iſt nur auf
die Schwierigkeiten hingewieſen worden die die Regelung
Rusland uns wirtſchaftlich und politiſch ſchlecht behandelt

Abg Siebenbürger Konſ Jch verlange daß der Zoll
geſetzgebung Rechnung getragen wird Dazu gehört auch die
Verzollung des Mehls und der Kleie

Abg Zimmermann Natl
Der Goldvorrat der Reichsbank iſt zu klein wenigſtens im Ver

gkeich zu dem anderer Staaten

Abg Neuhaus Zentr
Die Bundesſtaaten ſollten beſſer entſchädigt werden für die

Ausgaben die ſie bei der Erhebung der Zölle und Verbraucheſteuern
haben

Schatzſekretär Kühn
Die Entſchädigung der Bundesſtaaten iſt deshalb ſo ſchwierig

veil es nicht leicht feſtzuſtellen iſt wie viel von der Arbeit der be
teiligten Beamten für das Reich und wieviel für den Bundesſtaat
geleiſtet wird Eine Vorlage in der dieſe Frage zur Regelung
kommt wird im Sommer fertiggeſtellt ſein und vorausſichtlich ſchon
im nächſten Winter dem Reichstag zugehen Die Einziehung der
Branntweinſteuer wird in derſelben Vorlage geregelt werden

Abg Dr Haas Vp
Es iſt erfreulich daß der jetzige ſehr unbequeme Zuſtand

ßeſeitigt werden ſoll Jn Süddeutſchland wird er hinſichtlich der
Branntiweinſteuer unangenehmer empfunden als hinſichtlich der
Zölle

Abg Dr Neumann Hofer Vp
Auch mit der angekündigten Vorlage wird keine völlige Zu

friedenheit erzielt werden Sie wäre nur möglich durch Einfüh
rung der Reichsverwaltung wie ich ſie früher gewünſcht habe
In Lippe macht ſich der jetzige Zuſtand ſehr unangenehm bemerk
bar Sind die Beſtrebungen die Matrikularumlagen zu ver
edeln jetzt eingeſtellt

Schatzſekretär Kühn
Eine Anregung auf Verbeſſexung der Matrikularbeiträge

Regt zurzeit nicht vor Die Möglichkeit ſie auf anderer Grund
tage zu erheben iſt ja auch nur in Zukunft zu erwarten

Der Etat wird angenommen
Das Elaksgeſetz

Abg Graf Weſtarp Konſ
begründet einen Antrag wonach etwaige Ueberſchüſſe des Jahres
t913 zur Schuldentilgung nur verwendet werden ſollen ſoweit
nicht die Einnahmen aus dem Wehrbeitrag zur Deckung ein
maliger und fortlaufender Ausgaben aus den Jahren 1913 bis

in größerem Umfange herangezogen werden müſſen als in
urſprünglichen Vorlage vorgeſehen war

Schatzſekretär Kühn
Die Beſchlüſſe des Reichstages zur Finanzierung der Wehr

dorlage wollten daß bis zu 1000 Millionen aus dem Wehrbeitrag
entnommen werden könnten Davon können wir ein Jahr ſpäter
nicht abgehen Wie ſich die Sache praktiſch ſtellt läßt ſich heute
noch nicht ſagen

Abg Erzberger Zentr
Der Antrag iſt praktiſch undurchführbar

Abg Lieſching Vp
Jch bin mit dem Vorredner in der Auffaſſung des Antrages

burchaus einig Er widerſpricht unſeren Beſchlüſſen zum Wehr
veitrag und würde unſere Finanzen in Unordnung bringen die
Schuldentilgung unterbrechen

Abg Graf Weſtarp Konſ
Der Antrag ſoll das Wehrbeitragsgeſetz nur durchführen bel

fen aber nicht abändern
Abg Schiffer Magdeburg Natl

Die Tendenz des Antrages Weſtarp läuft lehten Endes darauf
Binaus uns den Wehrbeitrag nachträglich zu verekeln Unruhe
vechts

Der Antrag Weſtarp wurde abgelehnt
Die zweite Etatsberatung iſt damit erledigt
Das Spionagegeſetz wird angenommen
Montag 12 Uhr Beſoldungsnovelle
Schluß 728 Uhr

Preußiſcher Landtag
Abgeordnetenhaus

Am Regierungstiſche Miniſter v Breitenbach und Kom
miſſare

Präſident Dr Graf v SchwerinLöwitz eröffnete
Sitzung um 1114 Uhr

Die Etatsüberſchreitungen und außeretatsmäßigen Aus
gaben der allgemeinen Rechnung über den Staatshaushalt
von 1910 wurden nach dem Antrage der Rechnungskom
i nachträglich genehmigt und der Regierung Entlaſtung
ertei

Der Geſetzentwurf betr
Einziehung ſtaatlicher Schiffahrtsabgaben

durch Gemeinden und Private iſt von der Kommiſſion abge
lehnt worden
Der Abg v Pappenheim Konſ hat mit Unterſtützung

von Mitgliedern der anderen bürgerlichen Parteien die Wie
derherſtellung der Vorlage in einer etwas anderen Form
beantragt

Die Abg Graf v d Groeben Konſ Dr Schroeder
Kaſſel Natl Gamp Oblath Freikonſ Lippmann Stettin
Fortſchr Vpt und Herold Ztr erklärten die Zuſtimmung

ihrer Fraktionen und Miniſterialdirektor Peters die Zuſtim
mung der Regierung hierzu und der Geſetzentwurf wurde mit
den Abänderungen des Antrages von Pappenheim in zweiter
und dritter Leſung angenommen

Jn der Beratung über die Anträge der Abgg v Wenden
Konſ und Dr Liepmann Teltow Natl wegen des

Schutzes der Trachten der Diakoniſſinnen
beziehungsweiſe der Schweſtern dom Roten Kreuz
und den Antrag des Abg Dr Kaufmann Zentr wegen des
Schutzes der Tracht der katholiſchen Ordens
leute hat die verſtärkte Gemeindekommiſſion eine Reſo
lution vorgeſchlagen die Regierung um Erlaß eter

an die nachgeordneten Behörden und um Vor

die

biſt zum Erſatz des Ausfalls auf die Wehr
R

Ereiting erletn es Beſtimmmüngen zum Schutze dieſer

erſune Wenden Konſ empfahl deng ehe gwWa v
ommiſſionsbeſchlußAbg Dr LiepmannTeltow Natl äußerte ſich in dem

ſelben Sinne tGeheimrat Dr Sanger Die Regierung iſt bereit im
Rahmen der beſtehenden Befugniſſe alles zu tun was ihr
möglich iſt Jn den Vorentwurf des neuen Reichsſtrafge
ſetzbuches iſt eine Beſtimmung aufgenommen worden die
eine ſtrafrechtliche Ahndung der mißbräuchlichen Benutzung
der Ordenstrachten ermöglicht

Der Kommiſſionansantrag wurde angenommen
Abg Dr Kaufmann Zentr will den Antrag der Ge

mee W Ordenstrachten renDas Haus beſchloß nach dem KommiſſionsantrageZu der zweiten Beratung des Eiſenbahnanleihegeſetzes

beantragte die Budgetkommiſſion die Regierung zu er
ſuchen bei der Vorbereitung größerer Projekte der innereneniſetton künftig die S taatseiſenbahnverwaltung zur
Prüfung der Frage mitheranzuziehen ob und welche neuen

rer zu ihrer wirtſchaftlichen Durch
ührung erforderlich ſinde Debatte wueden die Forderungen von rund 180

Millionen Mark für die Beſchaffung von Fahrzeugen be
illigtJe der Forderung von 6,5 Millionen Mark zur wei

teren Förderung des Baues von Kleinbahnen
ührtet Berichterſtatter Abg Brütt Rendsburg Freikonſ einige

förderliche Maßnahmen der Re erung an die Rentabilität
der Kleinbahnen zeige allmählich eine Beſſerung

Der Kleinbahnfonds wurde bewilligt und die Denk
ſchrift über die Entwickelung des Kleinbahnweſens und die
Verwendung des Kleinbahnfonds durch Kenntnisnahme er
ledigt

Der der Vorlage angeſchloſſene Staatsvertrag in
Preußen und Oldenburg wegen übergang der Eiſenbahn
Wilhelmshaven Oldenburg in das Eigentum des Olden
burgiſchen Staates wurde nach kurzer Debatte angenommen
nachdem auch

Eiſenbahnminfſter v Breitenbach erklärt hatte daß die
Intereſſen Wilhelmshaven von dem preußiſchen Staat bei
dem Neubau des Vahnhofs in Wilhelmshaven durch den ol
denburgiſchen Staat vollauf gewahrt werden würden

Die Petition betreffend Herſtellung der Eiſenbahnver

bindung gHamburg Lübeck Fehmarn Laaland Kopenhagen
beantragte die Kommiſſion durch übergang zur Tagesord
nung zu erledigen Die Nationalliberalen und das Zentrum
beantragten die Petition der Regierung als Material zu
überweiſen

Abg Graf v Moltke Freikonſ beantragte Entſchä
digungsmaßregeln für die Stadt Elmshorn

Abg Graf v der Grveben Konſ befürwortete den An
trag der Kommiſſion

Abg Brütt Freikonſ Auch wir ſind für den Konm
miſſionsantrag Das Fehmarnprojekt das ſchließlich nur
Hamburg und Lübeck auf Koſten Preußens fördern wird
hat in Schleswig Holſtein große Beunruhigung hervorge
rufen die einzige internationale Lage dort Altona Wam
drup würde ihre Bedeutung verlieren Desheo b ſollte end
lich mit der Erörterung über dieſes Thema Schluß gemacht
werden

Abg Graf Moltke Freikonſ Die Linie Hamburg Kiel
Kopenhagen hat dieſelben Vorzüge wie ſie die Fehmarnlinie
haben würde ohne die Schädigungen die dieſe Linie mit
ſich bringen würde Jch bitte meinen Ankrag auf Beſeitt
gung der Schäden anzunehmen die der Stadt Elmshorn
aus der neuen Linie Altona Neumünſter dadurch erwachſen
daß die Schnellzüge in Zukunft nicht halten

Miniſter der Hffentlichen Arbeiten v Breitenbach Dem
Antrag Graf Moltke muß ich widerſprechen weil ich es nicht
für zutreffend halte daß Elmshorn durch die Linie Altonag
Neumünſter geſchädigt wird von der die Provinzpreſſe
große Vorteile haben wird Hinſichtlich der Fehmarnlinie
kann ich mich nicht feſtlegen da man heute unmöglich alle
Verkehrsmöglichkeiten überſehen kann Bezüglich der ge
wiß möglichen Verbeſſerung der Verkehrswege nach Norden
muß ich mir eine gewiſſe Reſerve auferlegen mit Rückſicht
auf die zwiſchen Preußen und Dänemark ſchwebenden Ver
handlungen Wir erkennen an daß die jetzigen Verbindun
en verbeſſerungsbedürftig ſind und wir ſind bereit erheb
iche Mittel dafür aufzuwenden Unſere Verkehrsbeziehun

gen zu Dänemark ſind ausgezeichnet und werden es auch in
Zukunft bleiben Beifall

Abg Fürbringer Natl Der Miniſter ſelbſt hat in der
Kommiſſion die Fehmarnlinie ſo gelobt daß jeder von ihrer
Notwendigkeit überzeugt ſein mußte Der Miniſter hat le
diglich erklärt daß der Bau dieſer Linie augenblicklich noch
nicht angebracht ſei weil Schleswig Holſtein Nachteile ent
ſtehen würden Eine weitere Prüfung dieſer Frage iſt alſo
au chnach Anſicht des Miniſters notwendig Wir können da
her den Antrag der Budgetkommiſſion nicht für die richtige
Behandlung dieſer Frage halten

Die Abgg v Dewitz Oldenburg Freikonſ und Hae
niſch Soz ſprachen ſich ebenfalls gegen den Übergang zur
Tagesordnung aus

Abg Hoff Fortſchr Vpt Auch wir wünſchen eine
beſſere Verbindung mit Kopenhagen glauben aber daß die
Vorteile des Fehmarnprojektes bedeutend überſchätzt wer
den Jch bite daher den Antrag der Budgetkommiſſion an
zunehmen

Abg Waldſtein Fortſchr Vpt ſprach im Sinne des
Antragſtellers Graf Molkke
Die Petiton betreffend die Fehmarnlinie wurde durch

n n zur Tagesordnung für erledigt erklärt und der
Antrag Graf Moltke der Budgetkommiſſion überwieſen

Die Petition wonach die Verbeſſerung der Verbindungen
von Weſten nach Norden nicht über Hamburg Fehmarn
Kopenhagen ſondern über Hamburg Kiel Kopenhagen
ausgeführt werden ſollen wurde der Regierung als
Material überwieſen

Damit ſchloß die Beratung des EiſenbahnanleihegeſetzesEs folgte die Beratung des Antrages Dr Porſ r
und Genoſſen betreffend

Erichtung eines Jnſtittus für r e hDie Kommiſſion hat eine Reſolution veege lagen die

Staatsregierung mm baldige Errichtung eines umfaſſendendte Zu wiſſenſchaftlichen Erforſchun ſämtlicher auf

milchwirtſchaftlichem Gebiet auftretenden Fragen zu er
ſuchen die angenommen wurden

Nach debatteloſer Erledigung einer Reihe von Petitionen
V das Haus ſich auf Montag 11 Uhr Dritte Leſung

Schluß 4 Uhr

Deutſches Reich
das änßerſe Maß

Die Reichsregierung zur BVeſoldungsnovelle

Die Norddeutſche Allgemeine Zeitung ſchreibt
bisherigen Verhandlungen über die Beſoldungsnovelle h Je
zu einer Einigung zwiſchen den Verbündeten Regierung en
und dem Reichstage leider nicht geführt da letzterer bei be
Beſchlüſſen ſeiner Kommiſſion ſtehen geblieben iſt die di
Regierungen von vornherein aus ſachlichen Gründen gi
annehmen zu können erklärt hatten Jnzwiſchen iſt ihi
Reichstage ein Antrag eingebracht worden der die Wieder
herſtellung der Regierungsvorlage bezweckt und nur in J t
lehnung an die Erklärung des Reichsſchatzſekretärs über ein
künftige Gehaltserhöhung der gehobenen Unterbeamten ein
Ergänzung des Entwurfes durch Aufnahme der Vorſchuit
wünſcht daß im Herbſt 1915 ein Geſetzentwurf vorgelen
wird der die Bezüge der Beamten der Klaſſe 11a und iſt
der Beſoldungsordnung für das Jahr 1916 aufbeſſert Wenn
die verbündeten Regierungen ſich bereit finden ſollten den
zuzuſtimmen ſo würde dies im Intereſſe der in der Novett
bedachten Beamten geſchehen die beim Nichtzuſtandekommen
der Vorlage auf nicht abſehbare Zeit hinaus auf die ihnen
zugedachten Einkommensverbeſſerungen verzichten müßten
Andererſeits ergibt ſich allerdings aus der Sachlage do
die in dem Antrage gewählte Faſſung des Entwurfes auchdas äußerſte Maß veſen darſtellen würde was die Geneh

migung der verbündeten Regierungen finden könnte da
dieſe den von ihnen bisher eingenommenen in der Budget
kommiſſion wie in der Vollverſammlung des Reichstages
wiederholt und beſtimmt dargelegten Standpunkt nicht ver
laſſen können

Die Reichstagserſatzwahl in Oſterburg Stendal hat nach
den vorläufigen amtlichen Ermittelungen folgendes Ergebnis
gehabt Es erhielten Hoeſch konſ 12221 Wachhorſt de
Wente natl 7032 und Beims Soz 6926 Stimmen Die
Zahl der konſervativen Stimmen iſt gegen 1912 um 17909
gewachſen während die Zahl der nationalliberalen um 1580
und der ſozialdemokratiſchen Stimmen um 508 zurückge
gangen iſt

Die Agrarkommiſſion des Abgeordnetenhauſes
ſtimmte Donnerstag abend dem Geſetzentwurf betr Ver
einigung der Rentenbanken in Poſen und Breslau zu Von
der Staatsregierung wurde eine Aufſtellung über den Um
fang der Geſchäfte beider Rentenbanken zugeſagt

Kleinliche Verärgerung Die Kölniſche Zeitung ſchreibt
zu der Meldung daß franzöſiſchen Berichterſtattern in Ber
lin Preſſekarten zur Berliner Kunſtausſtellung verweigert
wurden Den Grund des Vorgebens der Ausſtellungsleitung
ſucht man mit einiger Wahrſcheinlichkeit in der Tatſache
daß der Salon der franzöſiſchen Künſtler die Aufnahme der
viel beſprochenen Kaiſerbüſte verweigert hat Jn Deutſch
land fand man dieſe Weigerung zum mindeſten kleinlich
Die Frage ob es unter den heutigen politiſchen Verhält
niſſen taktvoll war dem Salon eine Kaiſerbüſte überhaupt
einzuſenden iſt weniger erörtert worden Wie man auch
darüber denken mag die Maßregel der Berliner Kunſtaus
ſtellung ſieht jedenfalls nicht weniger nach kleinlicher Ge
häfigkeit aus als das Verhalten des Pariſer Salons

Aus den Kolonien
Ablöfung von franzöſiſchen Konzeſſionsgeſellſchaften in

Kamerun Die Nordd Allg Ztg ſchreibt Die Kolonial
verwaltung hat der Kommiſſion für den Reichshaushalts
etat eine kurze Denkſchrift über die Ablehnung von vier
franzöſiſchen Konzeſſionsgeſellſchaften vorgelegt Es ſind dies
1 die Compagnie Commerciale de Coloniſation du Congo
Francais 2 die Compagnie Francaiſe de Ouhameé et de la
Nana 3 die Société de la Sangha équatoriale 4 die

Sociéts de la Mantébré Sangha Die bisherigen Konzeſ
ſionsgebiete dieſer Geſellſchaften betragen zuſammen rund
vier Millionen Hektar Durch die zwiſchen dem Staats
ſekretär Dr Solf und den Geſellſchaften jetzt abgeſchloſſenen
Verträge verzichten die Geſellſchaften auf ſämtliche Rechte
die ſie gegen die deutſche Regierung aus ihren Konzeſſionen
herleiten können und werden von ſämtlichen Verpflichtungen
aus dieſen Konzeſſionen befreit Als Gegenleiſtung ſollen
die Geſellſchaften eine Fläche Kron land zum Eigen
t um erhalten die im Höchſtfalle ein Prozent ihres
bisherigen Konzeſſionsgebietes betragen kann Sie er
halten dieſe Fläche jedoch nicht ſofort in voller Größe ſon
dern zunächſt nicht ganz ein Drittel davon Der Reſt ſteh
ihnen erſt dann zu wenn ſie ihre Rechte auf eine deutſche
Geſellſchaft mit einem beſtimmten nach der Größe der
Fläche berechneten Mindeſtkapital übertragen und von der
zuerſt übereigneten Fläche ungefähr drei Viertel in dauernde
Benutzung genommen haben Zu dieſen Bedingungen der
Ablöſung waren die Geſellſchaften nur bereit wenn ihnen
geſtattet wurde ſelbſt geeignetes Land im Küſtengebiet
Kameruns aufzuſuchen Dieſem Verlangen nachzugeben
erſchien billig weil die Rivalität eines franzöſiſchen oder
eines ähnlichen Betriebes mit der Entfernung von der Küſte
abnimmt und bald gänzlich aufhört

Ausland
Der Reichsratsabgeordnete als Spitzel Jn dem Be

leidigungsprozeß des Reichsratsabg Sviha in Prag wurde
geſtern feſtgeſtellt daß Sviha tatſächlich ſeine Reichsrats
kollegen an die Polizei verraten hat Nach einer langen
Beratung verkündete der Vorſitzende der Geſchworenen da
Urteil das auf einſtimmigen Freiſprüch Dr Hei
lers lautete Der Wahrheitsbeweis wurde in allen Punk
ten als erbracht angeſehen

Aenderung des Einjährigendienſtes in Oeſterreich
Ungarn Dem Vernehmen nach plant die Kriegsverwaltung
eine Aenderung bezüglich der Ableiſtung des Einjährigen
dienſtes Wie aus Wien gemeldet wird ſollen die Einjährigen
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ausſchließlich zumren Fudern namentlich Verwendung bei Spezial

gezoge finden ſo beim Feſtungsbau und der techniſchen
w ſüerie dem Munitionswefen uſw Ausgeſchloſſen bleibt
Artiker Hienſt bei der Fliegertruppe

nur der bevorſtehenden Demiſſion Goremykins Jn Regierungs
natreiſen wird verſichert daß die Demiſſion Go

und ins ſehr bald erfolgen ſoll Jn den Hofkreiſen will man
re Tätigkeit Goremykins ſehr unzufrieden ſein und als Tat
nit dere es daß der Zar ſein neuerliches Auftreten in der Duma
ſache ihbilligt hat Jn der Reichsduma ſpricht man von kom
ſeiten Ereigaiſſen die überraſchen können
neprovinzial Nachrichten

Schweres Fliegerunglück
Halberſtadt 16 Mai Auf dem hieſigen Flugplatz ſind

gente nachmittag 5 Uhr zwei auswärtige Militärflieger Leutnant
i egand vom Jnf Regt Nr 122 und Oberleutnant Fel

ger vom Pionierbataillon Rauch die eine Landung vor
ing rehnen wollten infolge Flügelbruches aus 500 Meter Höhe ab

eſtürot Beide waren ſofort tot

Eine Rabenmutter zum Tode verurteilt

Rudolſtadt 15 Mai Vor dem hieſigen Schwurgericht hatte
ſich heute die 28 Jahre alte Dienſtmagd Alma Mühlfeld aus
Heßberg Kreis Hildburghauſen wegen Kindesmordes zu ver
zntworten Die Angeklagte iſt beſchuldigt im November d J
im Säuglingsheim zu Jena ihr am 29 Oktober geborenes Kind
rorſätzlich und mit Ueberlegung getötet zu haben indem ſie es an
tie Bruſt drückte ſo daß dem Kinde ſieben Rippen gebrochen
wurden Hierauf ſchlug ſie es derart gegen den Vopf daß das
Fehirn zertrümmert und das Schädelbein zerbrochen wurde Die
Angeklagte wurde von den Geſchworenen für ſchuldig erklärt daß
ge das Kind vorſätzlich und mit Ueberlegung getötet habe Hierauf
purde ſie vom Gerichtshof zum Tode verurteilt

h Delitzſch 16 Mai Rote Kreuz Sammlung
die Jahrmarktsveranſtaltung der Handels und Gewerbetreibenden
on Delitzſch sum Beſten des Roten Kreuzes brachte einen vollen
Erfolg Nach dem jetzt vorliegenden Endergebnis beträgt der an
das Rote Kreuz abzuführende Reingewinn 1008,74 Mk Die
BüchſenSantmlung und ſonſtige Veranſtaltungen brachten eben
ſolls eine Netto Einnahme von rund 1000 Mark

Oßmannſtedt 15 Mai Thüringer Jmkertag
Wie alljährlich ſoll auch am bevorſtehenden Himmelfahrtstage
unter Leitung Pfarrer Gerſtungs ein allgemeiner Thüringer Jm
tertag abgehalten werden auf welchem alle Fortſchritte auf dem
Gebiete der Theorie und Praxis der Bienenzucht den Beſuchern
durch Vorträge und eine umfaſſende Ausſtellung vorgeführt wer
den ſollen Die Ausſtellung befindet ſich in den Räumen der
deutſchen Bienenzucht Zentrale am Bahnhof Die Vorträge fin
den im Gaſthof zum weißen Falken ſtatt Am 2 Uhr beginnt die
Beſichtigung der Vienenſtände mit praktiſchen Vorführungen betr
den Bienenverſand Pfarrer Gerſtung wird Vorträge halten über
die neuen Bienenwohnungen über das Jmkerbundesthema

honigabſatz und falls noch Zeit über Die wiſſenſchaftlichen
Grundlagen für die Auswahl des Zuchtmaterials bei der
Königinnenzucht Jn den letzten Jahren haben 300 und mehr
Inker den Jmkertag beſucht hoffentlich übt er auch diesmal ſeine
alte Anziehungskraft wieder aus Ein freundliches Willkommen
ſt allen Beſuchern ſicher

Naumburg 16 Mai Bahnhofswirtſchaft Der
lrgiährige Oberkellner des hieſigen Bahnhofsreſtaurants Karl
Ring wird am 1 Okt die Bewirtſchaftung der neu errichteten
Kahnhofswirtſchaft in Bad Bibra übernehmen

Osmünde 16 Mai Die Rote Kreuz Sammlung die von Mitgliedern des hieſigen Vatertändiſchen Frauen

vereins vorgenommen worden iſt hat im ganzen Kirchſpiel 375,50
Rark ergeben darunter 30 Mark Reinertrag eines Unterhaltungs
abends des hieſigen Frauenvereins Jm einzelnen ſind einge
kommen in Osmünde 92,65 Mk Gröbers 100 Mk Schwoitſch

kinzige alkalische
Thermen Deutsohlands
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3,30 Mark

Mägdeſprung 15 Mai Die Diebe, die vor kurzem in
der Bahnhofswiriſchaft eingebrochen waren ſind durch Zufall von
einem Förſter aus Sternhaus im Walde beobachtet als ſie ihre
Beute verbergen wollten Der Förſter benachrichtigte ſofort tele
Zerrir die Polizei in Gernrode und dieſer gelang es in kurzer
Zeit die Diebe beim Spiegelſchen Hauſe feſtzunehmen und in dasGefängnis nach Ballenſtedt einzüliefern Es ſollen zwei Arbeiter
aus Quedlinburg ſein die ihrer Strafe entgegengehen

w Nachterſtedt 15 Mai Jugendlicher Ausreißer
Vor einigen Tagen verſchwand aus dem Elternhauſe ein junger
Mann der aus dem Obverharz wo er ſich obdachlos herumtrieb
an ſeine Eltern ſchrieb er werde ſich im Herzberger Teiche ertränken Die beſorgten Eltern machten ſofort der zuſtändigen

zolizei Mitteilung und man fand auf dem Teiche tatſächlich den
Stock des Ausreißers ſchwimmend Der jugendliche Selbſtmörder
chien aber anderen Sinnes geworden zu ſein denn jetzt griff man
en Obdachloſen in Goslar auf von wo ihn die Polizei den Eltern

wieder zuführte Schon im vergangenen Jahre hatte ſich der
Burſche in der Welt umhergetrieben

Lobenſtein 14 Mai Eineſtarkkohlenſäurehaltige
Quelle wurde dieſer Tage nach einigen Bohrverſuchen eines
Adorſer Fachmannes hier entdeckt Die Kohlenfäure iſt ſo ſtark
zutage getreten daß die Arbeiter Kopfſchmerzen bekamen Rach
dem Gutachten der Fachleute iſt der Sprudel allererſter Güte die
Quelle ſoll eingefaßt und der neue Lobenſteiner Kohlenſäureſprudel
ſchon in dieſer Saiſon mit zu Trinkkuren Verwendung finden

Schleiz 15 Mai Die Herſtellung der BahnSchleiz Moßbach kann nunmehr als geſichert angeſehen
werden Wie aus Dresden gemeldet wird beantragte die Finanz
kommiſſion B der Zweiten ſüächſiſchen Kammer das Plenum möge
ſich mit der Vorlage einverſtanden erklären und die in den Stagts
haushaltsetat für 1914/15 eingeſtellte erſte Rate von 1 Million
Mark bewilligen Dagegen beantraägt die Deputation weiter die
Petition des Komitees für den Bau einer Eiſenbahn Tanng
Saalburg auf ſich beruhen zu laſſen

Saalfeld 16 Mai Entdeckung neuer Höhlen
Bei den Arbeiten zur Erſchließung der vor einiger Zeit bei dem
Vorort Garnsdorf aufgefundenen Heilquellen und der neuen
Diadochithöhle am Fuße der Bergeshöhen des Thüringer Waldes
nurden zahlreiche neue Höhlen und Grotten von märchenhafter
Schönheit von dem Berliner Geologen Dr Heß von Wichdorff ent
deckt Die neuen Höhlen man hat ſie Feengrotten genannt

werden gegenwärtig einer wiſſenſchaftlichen Durchforſchung
unterzogen die bereits bedeutende Ergebniſſe gezeitigt hat Sie
zeigen Tropfſteingebilde von bizarrer Eigenart und formenreicher
Pracht die aus ſonſt nirgends beobachteten ganz ſeltenen Mine
ralien aufgebaut ſind Reben blendendweißen Höhlenräumen mit
Sinterkäskaden burgähnlichen Stalagmiten und prächtigen von
Decken herabhängenden Ketten nach Art venezianiſcher Spitzen
ſind eine bisher in Höhlen niemals geſehene Eigentümlichkeit

bunte Grotten vorhanden in denen die Wände und Decken in
unendlichem Wechſel von braunen gelblichweißen roten ſmaragd
grünen und himmelblauen Mineralgebilden ganz bedeckt ſind
Die neuen Höhlen ſind bereits für den Beſuch zugänglich gemacht
und mit elektriſcher Beleuchtung verſehen Am Höhleneingang iſt
ein geräumiges Unterkunftshaus errichtet Die Eröffnung er
folgt noch vor Pfingſten Die alte Bergſtadt Saalfeld a d Saale
iſt dann um eine Sehenswürdigkeit reicher die zugleich ein Natur
denkmal erſten Ranges iſt

Leipzig 15 Mai Feſtnahme mehrerer Mädchen
händler Auf dem Hauptbahnhofe wurde die Beſitzerin eines
auswärtigen öffentlichen Hauſes in dem Augenblicke feſtgenommen
als ſie verſuchte ein junges Mädchen das ihr durch einen ſtellen
loſen Kellner zugeführt wurde durch dieſen nach auswärts bringen
zu laſſen Dem Kellner gelang es zu entkommen er konnte aber
in einem Reſtaurant der Windmühlenſtraße feſtgenommen werden
Seine Vernehmung führte zur Verhaftung zweier anderer Leute
die ſchon wegen Mädchenhandels vorbeſtraft worden ſind Der
Ehemann der feſtgenommenen Hausbeſitzerin wurde in einem
Hauſe der Moritzſtraße ermittelt und ebenſo wie ſeine Komplizen
der Staatsanwaltſchaft zugeführt

Kaſſel 14 Mai Die Stadkverordnetenverſamm
un g hat heute abend in vertraulicher Sitzung gemäß dem Vor
ſchlage der Kommiſſion beſchloſſen die durch die Penſionierung des
Bürgermeiſters Jochmus frei werdende zweite Bürgermeiſter

05 Mk Gottenz 32,80 Mk Benndorf 28,70 Mk und Bennewitz ſtelle nicht öffentlich auszuſchreiben vielmehr dem im Dienſte der
Stadt in jahrzehntelanger Tätigkeit bewährten Stadtſyndikus Dr
Brunger zu übertragen

3

Theater und Mußk
Schuchs Nachfeiger D j Correſo meldet Wie wir

an maßgebender Stelle erfahren wird die Frage über die Nach
folgerſchaft des verſtorbenen Generalmuſitkdirektors Ernſt von
Schuch erſt in einigen Wochen wahrſcheinlich aber erſt nach Schluß
der Saiſon im Juli oder Auguſt entſchieden werden Die Kandi
datenfrage iſt von den maßgebenden Stellen überhaupt noch nicht
erörtert worden ſo daß die von einigen auswärtigen Blätter
aufgeſtellte Kandidatenliſte lediglich auf Kombination beruht Die
Dresdener muſikaliſchen Kreiſe glauben vielmehr eher an eine
Kandidatur des Kapellmeiſters Kutzſchbach von der Dresdener
Hofoper

Richard Strauß Ritter der Ehrenlegion Richard Strauß
deſſen Joſephs Legende Donnerstag in der Großen Oper
in Paris ihre Uraufführung erlebte hat das Offizierskreuz der
franzöſiſchen Ehrenlegion erhalten

e TBäder und Kurorte
Bad Linda in nächſter Nähe von Pauſa wundervoll an

großen Waldungen gelegene Bad Linda wurde am 3 Mai er
öſfnet und nahm an dieſem Tage ſeine erſprießliche Tätigkeit
wieder auf Die ſeit hunderten von Jahren bekannte radiogktive
Heilquelle ſowie die außerordentlich kräftigen Moorbäder machen
Bad Linda zur wirklichen Heilſtätte Vor allem Gicht Rheuma
tismus Jschias Frauenleiden uſw ſind in Linda mit beſtem Er
felg behandelt worden Doch auch ſonſtigen Patienten bietet Bad
Linda infolge ſeiner ruhigen geſchützten Lage denkbar beſte Er
holung Ausführliche Proſpekte verſendet koſtenlos die Kurver
waltung

Schierke Der Frühling im Harz ſchon ſo ganz verſchieden
von dein im flachen Lande zeigt ſich nun gar in Schierke in noch
ganz anderem Gewande Es iſt nicht der zarte liebliche Blumen
ſpender ſondern ſchwerfällig herb kommt er von den Bergen Und
dieſe Herbheit die keinem anderen Harzort eigen iſt voll ſtolzer
Schönheit Während auf den alpinen Wieſen zwiſchen friſchem
Gras die kleinen Ammonen ſprießen während das Moos im
Walde auflebt ſpringen die Tannenſpitzen auf und geben einen
teürzigen Duft ab der mit der köſtlichen Luft vermiſcht jenes ein
zigartige Gut Schierkes iſt Das liebenswürdigſte Geſchenk des
Frühjahrs iſt bei allem aber jene Witterung wie keine andere
Zäahreszeit ſie bringt

Veran wortlich für den politiſchen Teil
für den örtlichen Teil für Provinzialnachrichten Gericht Handel
Eugen Brinkmann Feuilleton Vermiſchtes uſw Martin
Feuchtwanger für Ausland u letzte Rachrichten Dr Kar
Baerz für den Anzeigenteil Albert Barkh Druck und Ver
lag von Otto Hendel Sämtlich in Halle Zuſchriften an

T

Vas

die Redaktion Berichte Einſendungen uſw ſind ſtets an die
Redaktion der Sagale Zeitung nicht an die Adreſſe einzelner

Redakteure zu richten
Dieſe Nummer umfaßt 12 Seiten
einſchließlich Anterhaltungsblatt
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h2 J We nassagen Radium Emanationen

Einzige alkalische
Thermen Deutschlands

IThermal
T

Badehaus
W

mit grossem Erwelterungsbau für Fang o

Mineral Schlamm Behandlung ferner
Bäder jeder Art römisch irische elektr
Lieht Vollhäder Vierzellen u Inhalationen

Kohlens

Thermalbäder Thermal Sauerstotff Bäder

Kurhotel Einziges Hotel des Bades in welchem Thermalbäder aus den Heilquellen vorabfolgt werden

s Vorkur zu Hause Neuenahrer Sprudel
v in rein natürlicher Versandfuſlung Erfrisohender Gesohmaok sohwaohe Nineralisation nicht zu starker Gehalt an Kohlensäure

srhesohriften über Bad Neuenahr und Hauskuranleitungen umsonst u portofrei durch
clio Kuncliroktion des Bades Neuonahr im Rheinland
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An und Verkauf SCheckFaut Scſauset 6 Co e giren 9gerrent
xommanditiert v d Anhalt Dessauischen Landesbank

Halle aſS Bitterteld Delitzschu Eilenvurs
26 H Fischor bankgeschäft

jetzt Alte Promenade 26
empfiehlt sich für alle bankgesohättliehen

Ausſuhrungen
Vermi von Sohrankfächern Saſesunter e Verschluss der Meter in der modernen

unterirdischen

Stahlkammer

d

Panzer Tresor Fächoer
jährliche Miete von 3 Mark an

Woldemar Thoss Raunkgesechätt
Schnliatragse 7

Der Mannincereisernen Kugel

Anerkannte Weltmarken

Flügel und Pianos
C Bechstein eäen
Erstklassig Hörügel Harmoniums
z Hofmusikalienhandlung Reinhold Koch

h 9909900009000000
Flügel und Pianinos Ka

S Miete
unter event Anrechnung gezahlter Miete beim ſpäter Kaufe

B Döll Hrohe Ulrichſtraße 33134
00000000000000000100010000000000000000

e e

Künstliche Zähne
Plomben Stiftzähne Reparaturen etc

Willy Mucier an Leipziger Turm
im Vogtländiaehen GordinengesohStt

Neue Fromenade 16 o eipzigerstr
Zahlreiche Anerkennungen Telephon 34838

Eleonoren Hospiz Am Kurpark
in nächst Nähe der Badehäuser

s o Vorn eing Haus m Zentralhezg

Elektrische Anlagen
jeder Art und Größe

Bratwurſt Gehackt

c kaufen

M I 2 3 vor jährige Hutblumen

a RRast Halle g Geiſſſtr 28 Tel 169
Wenn Sie eine wirklich gute Feder wünschen 50 müssen Sie eine

Weaelstraussfeder
e von Hesse Dresden Scheffelstrasse

W Dadurch haben Sie Garantie
E dass Sie etwas Dauerndes Haltbares

Schönes haben Meine Edelstraussfedern
d tragen auf dem Etikett nebenstehende

Abbildung und kosten 30 cm lang 20 cmV 3 breit nur M 40 cm lang nur M 10
e 50 cm lang nur Mk 15 25 cm breitS cm lang nur Mk 25

Federn 10 18 cm breit 40 50 cm lang
kosten M I 2 ff Hutblumen

1 Karton voll nur Mk 3

Schmale

Kuren

Bresden Kadebeul

Hochfeine
Wurſt u Fleiſchwaren kauft man in
der erſten größten Hausſchlächterei von

Bernhard Borgis
Domplatz 10

Montag u Donnerstag S Gr Schlachtefeſt
s nur 1 Mk das Pfd

Engelhardt
Malz Bier

Cllkoholarm
ärztlich empfohlen
mit feinſter Rafſinade geſüßt

Friſche Wurſt

eFrähjahrs
Beſte Kurerforge bei
Nerven Magen Darm
Herz Lebers Nieren
u Blaſenkrankheit Gicht
Rheumatismus Jschias
Aſthma Bleichſucht Blut
armut Zuckerkrankheit u
allen Frauentrankheiten

Proſpetlt frei
San Rat Dr med

Biltinger
Dr med P Aschkoe

Telephon 1833

S ein Gesunchheitsbier
S ersten Ranges
Gsalleſche Aktien Bierbrauerei

Wechsol

und Geldsorten

Guter Huhaleteriun ges Ir

4
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mit Büädern Jeder Komfort Prospekt durch re Direktton

v vv vv vvvvvvvvv vvvvvvv zuBertim
Hotel z grünen Baum

Krausemstrasso 56/58
Altrenommiertes Hotel im Zentrum der Stadt nahe der Leipziger

u Friedrichstrasse gelegen ruhige Lage empfiehlt seine komfortabel
eingerichteten Zimmer mit guten Betten zu billigen Preisen Elektr
Licht Fahistuhl Zentralheizung W Giersoh

elektr Licht Aufz usw Das ganze
Jahr geöffn 80 Zim 110 Betten Trinkgeldabl Diät Küche A Hanke Dir

Annahme und Verzinsum
Spar Hinlagen Depositen

Verlosungs Kontrolſe

Privat Tresoeinzeln vorinteibar re

Verkehr

ausländischen Banknoten Homizilstelle für Wechsol
Einlösung von Coupons ete

e c S c k ieAnzeigen für Bäder
JWW

waltunScene ine en wer
den aus den H
Gemeinde Soden

30 Min von Frankturt a M Radlum Emanatorlum MAodern aus
en Erkrankung der Atmungsorgane Herzleiden
ernes Badehaus Mediko mechaniseh insütut

z a Prospekte durch die Rurdirektion

uellen der
estellt

I f ebauter Kurort
26 Heilquellen naturwarme kohlensau der Neues m
Geeignet für Winterkuren E

Kurzoit vom 15 Aprif bis 15 Oktober

J Hotels Pensſonate u Sommerfrischen
le D h D man e3ò 6sE P hWasserversand d d Brunnen Villenbauterrain

mässige Preise niedriger
Steuersatz elektr Licht
Kanalisation Wasserleitung

v

Tirols hervorrag
Höhenluttkurort

Gram Hotel Penegal
Von Bozen 1 Stunden mit interess Drahtseilbahn Im herrlichen Dolomiten Gebiet gelegen
mit prachtv Blick auf Ortlergruppe Adamello Brenta Grosse schattige Wälder mit wunder
vollen Spaziergängen Gesellschafti Vergnügungen aller Art Sport Hotel
Leichte Wasserkuren Luft und Sonnenbäder Arzt Groxses Vestibül

Orchester Automobil
Appartements

Frau Mar Schrott Besitzerin

ad T
Zwisch Friedrichroda u Eisenach
beliebteSsSommeririscheu Luſtkurort
sehr waldreich Prospekte durch
das Kurkomitee

I U O V an
Villa Merkur

Bes Dr Fritz Herrmann
irekt am Kurplatz behagliche

Zimmer vorzügl u diätetische
Frühjahrskuren

Elektr u Wannenbäd i Hause

Jungs Mäcdenen
finden zur Erholnng und ſchnellen

der feinen Küche
freundliche Aufnahme bet

Frau ammeiberg

j Thär

Verpflegung

Erlernnng

Schwer oft ist Sommfrischlers en
Wir reten sehr zum Siebertal

Sieber i Harz
Sommertrische I Ranges

im anerkannt schönsten Harztai
Prosp frei duroh das

Kur Komitese

Süd Harz
Grossartige Sommerfrische pracht
volle Wälder und Russicht punkie
Auskunft und Prospekte durch
Magistrat u Harzklubzweigverein
wralnaged Anlabergreden

Pensionshaus I R Hohe Lage
2 Min v Walde Aller Komftort der
Neuzeit Tel 104 Prosp durch die
Bes Frl Luise Grasshoff u Helene
Schübeler Hochpart Zimmer
auch ohne Pension

IFotel Rammeisberg
Altenau im Oberharz

Altrenommiert
I agicht am Walde gelegen

Gute Küche Mäss Preise

In der Förſterei
in Reudorf im Hanz finden
Sommergäſte freundliche An
nahme für 50 Me pro Tag

orſter i öhins
Bad Luſed Hotel Kurhass
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Die edle Tonfülle wie vortreffſiche Spfelart hres ganz
ausgezeichneten Fabrikates hat mir viel Freude bereitet

Neueste Schlage
ans Her Juxbaron und

von Mk 2 an ferner
Ia Apparate

führung von Mk 18 an
III

unr Alte Promenade 10

G Schwechten
Hofpianoforteſabrik

Flügel Pianinos
RAlleinverkauf

Albert Koftmanv
Am Riebeekpiat

Gut eingerichtete
Mat Wertoteh

übernimmt Dreharbeiten
Anfertig kl Maſchinen
Apparate Reparaturen
uſw zu villigen Preiſen

Meckelſtraße

haft und diskret besorgt n
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e schafft i d meist Fäll verblüff schnelle
Linderung bei oft nachh Wirkg Fl

M 75 Fl M 75 Bestandteiſe Reines Guajakol 0,33 kohlens Kreosot2 Fiuidextrakte aus Chinarinde Thimian je 4,66 Pommeranzenschale
Senegawurzel Grindeliakraut und Quebrachorinde je 2,5 Menthol 0,02s
Pfefferminzöl 0,066 Saccharin 0,0166 Weingeist 3,33 Süssholzwurzelextrakt 4,16 Folu alsamsirup 16,6 Samoswein bis zu 100 zu filtrieren

Chem pharmazeut Präparate Hannover Bahnhofstr 3ständige Verkaufsstellen für den nlesigen Platz und Umgegend

Bahnhofs Apothehke Delitzscherstrasse 9a
Löwen Apotheko am Markt

Strauß sche Schneiderschule

Barfüsserstrasse 16 II
Ausger Lehrkuruus Anfertigung zaümtlicher Tolfletten
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